

San Agustín

Escrito por Editorial Instituto Franklin-UAH



Castillo de San Marcos, San Agustín, Florida, EE.UU.

Fundada en **1565** por el militar y marino español **Pedro Menéndez de Avilés**, **San Agustín** —conocida originalmente como **San Agustín de la Florida**— es la ciudad de fundación europea más antigua aún habitada en la región continental de los Estados Unidos.

Primeros pasos en la Florida

La actividad en la región de la Florida comenzaría en **1513** con la llegada del explorador español **Juan Ponce de León**, otorgando este nombre al territorio por su abundante flora y la coincidencia de su arribo con la festividad de **la Pascua Florida**. Este topónimo influiría posteriormente en la fundación de San Agustín (Llopis Verdú 125).

Esta primera toma de contacto resultó en una sucesión de expediciones españolas a lo largo de la primera mitad del siglo XVI con el objetivo de establecer una permanencia en la región. Evidencia de ello fueron los asentamientos derivados de expediciones como la de **Lucas Vázquez de Ayllón**, fundando en **1526** el pueblo de **San Miguel de Gualdape**; o **Tristán de Luna y Arellano**, quien en 1559 fundó la **Villa de Santa María** en la bahía de **Pensacola**. Estos esfuerzos conformaron los asentamientos primigenios de origen europeo, sin embargo, no se obtendría permanencia hasta la llegada de Avilés en 1565 (Weber 15-18; Strange 40,109).

Motivaciones fundacionales

La proximidad de la Florida con enclaves decisivos para el imperio español, como **la Habana**, la convirtieron en un territorio estratégico para la defensa de la flota española. Estos navíos, procedentes de la Habana, atravesaban el **canal de Bahamas** y el **estrecho de Florida** en los viajes de regreso a España; priorizando la protección las mercancías y territorios frente a la presencia de potencias externas que pudiesen interponer problemas en la permanencia española (Strange 180).

En 1562 se produjo un avance francés que logró establecer una fortaleza en la actual **Parris Island, Carolina del Sur**. La noticia del incidente fue recibida por el **rey Felipe II**, ordenando en consecuencia una investigación desde Cuba bajo la orden de desalojar a los franceses. No obstante, una vez llegados al territorio, este ya había sido desalojado. Esta amenaza incrementó la necesidad de establecer una permanencia española en la Florida, incitando al rey Felipe II a designar un navegante de confianza para dicha expedición (Llopis Verdú 125).

Finalmente, designaría a **Pedro Menéndez de Avilés**, quien presentó un ambicioso plan de negocio a la Corona de España, contratándolo en 1565 para la colonización (Strange 165). El negocio de su empresa planteó la conexión entre Nuevo México, el golfo de México y todo el Atlántico. Para ello, la Corona le otorgó concesiones de derechos políticos, judiciales, terrenos, y el título de adelantado. La Corona española requería en Florida una fortaleza de defensa para su flota, pero Menéndez de Avilés pretendía construir una empresa rentable, poner en marcha asentamientos españoles desde Carolina del Sur hasta la **Nueva España**, Zacatecas, desde donde llevaría la plata por tierra para evitar los problemas por mar, con una ruta tan peligrosa como era la del estrecho de Bahamas (Strange 180).

Así, San Agustín fue fundada en septiembre de 1565 como fuerte y, después, como ciudad, **San Agustín de la Florida**, viéndose sometida en años posteriores a ataques sucesivos de franceses y británicos, que pugnaban por su estratégica bahía, perfecta para establecer campamentos militares. A estos hay que sumar los sucesivos atracos de las poblaciones indígenas de la zona. La ciudad fue más que asentamiento español. Cuando Menéndez de Avilés llega a la zona lo hace con una expedición multicultural con familias de diferentes regiones de Europa.

A finales del siglo XVI y principios del XVII San Agustín experimentó un gran crecimiento como ciudad, planteando su mantenimiento un gran gasto para la Corona española. En diferentes ocasiones se

solicitó calcular dicho coste e, incluso, se ordenó su desmantelamiento y traslado hacia el norte o el sur. La decisión de su conservación fue motivada por la Corona tras la fundación inglesa de Jamestown en 1607 (Strange 27).

San Agustín permaneció en manos de la Corona española hasta el **Tratado de París de 1763**, por el que cedió la Florida al Reino de Gran Bretaña hasta 1783; retornándola a España tras el **Tratado de Versalles**, el cual ponía fin a la Guerra de la Independencia estadounidense y al derivado conflicto anglo-español (Weber 50-52; Llopis Verdú 140-142).

A principios del siglo XIX, la presión anexionista de Estados Unidos aumentó, y en **1821**, bajo el **Tratado Adams-Onís**, España cedió oficialmente Florida a Estados Unidos. La ciudad de San Agustín fue entregada el 10 de julio de 1821, convirtiéndose en parte del territorio estadounidense (Marshall 70).

Durante la Guerra Civil estadounidense, San Agustín fue tomada brevemente por tropas confederadas y luego ocupada por tropas federales. Tras la guerra, la ciudad se desarrolló como un destino turístico gracias, en parte, al ferrocarril y hoteles construidos por empresarios como Henry Flagler. Con una fuerte visión turística y económica, Flagler cambia muchos nombres de las calles a nombres de ciudades españolas, Valencia, Granada, Córdoba. Sus pretensiones nunca fueron históricas, sino empresariales, haciendo crecer la ciudad (Weber 65-67).

La herencia española de la historia de San Agustín perdura en Estados Unidos hasta la actualidad, habiendo adoptado festividades como el Día de Acción de Gracias. Originalmente, Menéndez de Avilés y los colonos españoles celebraron la primera Misa y Acción de Gracias en la historia de los Estados Unidos tras la fundación de San Agustín en la **Misión Nombre de Dios**.

Referencias

Llopis Verdú, Jorge. “Ingenieros y fortificaciones en La Florida española. El presidio de San Agustín: 1565-1821.” *Gladius*, vol. 42, 2022, pp. 123-143, <https://gladius.revistas.csic.es/index.php/gladius/article/view/357/358>.

Llopis Verdú, Jorge, Ana Torres Barchino, Juan Serra Lluch, y Juan Carlos Piquer Cases. *La representación de la ciudad en las colonias españolas en América: San Agustín de La Florida (1565–1821)*. Universitat Politècnica de València, 2022. XIX Congreso Internacional de Expresión Gráfica Arquitectónica, <https://panorama.upv.es/es/ipublic/item/10351311>.

Marshall, Thomas Maitland. *A History of the Western Boundary of the Louisiana Purchase, 1819-1841*. Vol. 2. University of California Press, 1914.

Strange, Steven. *Antes de Jamestown fue San Agustín de La Florida*. Academia Norteamericana de la Lengua Española (ANLE), 2020, https://www.anle.us/site/assets/files/1536/antes_de_jamestown_fue_san_agustin_de_la_florida.pdf.

Weber, David J. *The Spanish Frontier in North America*. University of New Mexico Press, 1992.